

## Jahresbericht 2018 des Präsidenten

*2018: Revival des Grünforums und Konsolidierung des Festivals «Abenteuer StadtNatur».*

Nachdem auch das zweite Festival «Abenteuer StadtNatur» vom 19. – 21. Mai 2017 ein grosses Echo fand, gab der Vorstand im Sommer grünes Licht für ein drittes Festival vom 25. – 27. Mai 2018. Erfahrungsgemäss braucht eine neue Grossveranstaltung in der «Eventstadt» Zürich drei bis fünf Jahre, um sich zu etablieren und konsolidieren. Dank einer neuen Partnerschaft mit dem Kulturpark war es zudem möglich, das VLZ-Grünforum wieder aufzunehmen, dieses vertiefende Diskussionsformat passt gut in den Rahmen des Festivals mit seinen vielfältigen Aktivitäten in der StadtNatur.

Doch der Reihe nach: An der *Vereinsversammlung vom 12. April 2018* konnte der Präsident in der Stadtgärtnerei über 30 interessierte Vereins- und Gönnermitglieder begrüessen. Neben den statutarischen Geschäften und der Präsentation des provisorischen Festival-Programms galt ein besonderes Interesse der ersten öffentlichen Präsentation des neuen Biodiversitäts-Förderprogramms von Grün Stadt Zürich. Bettina Tschander stellte den aktuellen Stand der Arbeiten des Projekts «Mehr als Grün» vor. Das Fünfjahres-Projekt wird im Auftrag des Gemeinderats seit Mitte 2015 durchgeführt und hat zum Ziel, ökologisch wertvolle Grünflächen im Siedlungsgebiet zu erhalten und zu fördern. Das Ziel soll mit vier Modulen erreicht werden: stadteigene Flächen aufwerten, Beratungen und Wissensvermittlung (hier sind VLZ-Mitglieder speziell angesprochen!), Entwicklung eines Förderprogramms, Aufbau Monitoring. Weitere Infos zum Projekt sind unter folgendem Link einsehbar: [stadt-zuerich.ch/mehr-als-gruen](http://stadt-zuerich.ch/mehr-als-gruen)

*Der VLZ wächst weiter.* Auch dieses Jahr war die Mitgliederbilanz positiv: Die Zahl der Vereinsmitglieder/Aktivmitglieder steigt bei zwei Austritten und fünf Neueintritten auf 31, während die Zahl von 30 Firmenmitgliedern konstant bleibt. Damit tragen nun über 45'000 Bewohnerinnen und Bewohner der Stadt Zürich die Ideen und Aktivitäten des VLZ mit! Die Versammlung nahm mit Akklamation folgende Aktivmitglieder auf: Siedlungsgenossenschaft Sunnige Hof, die Stiftung Silviva – Lernen mit der Natur, den Verein Rumpelhalde (Schnuppermitgliedschaft), die Baugenossenschaft Freiblick und den Förderverein Tierpark Waidpark Zürich (Wiedereintritt). Als neues Firmenmitglied wird Losinger Marazzi AG (Projekt Greency) begrüsst.

*Konstanz im Vorstand:* Der 10-köpfige Vorstand ist an der VLZ-VV 2017 für zwei Jahre gewählt worden und setzt sich wie folgt zusammen (alphabetische Reihenfolge): Christine Bräm (Direktorin GSZ), Sandra Gloor (Verein Stadtnatur), Res Guggisberg (ALN), Stefan Heller (Birdlife Zürich), Gabriele Kisker (Gemeinderätin Grüne), Mario Mariani (alt Gemeinderat CVP), Ann-Catherine Nabholz (Vizepräsidentin, Gemeinderätin GLP), Ueli Nagel (Präsident) und Monica Sanesi (WWF Zürich), Heinz F. Steger (alt Gemeinderat FDP). Der Vorstand traf sich 2018 zu 4 Sitzungen, zweimal kombiniert mit einer OK-Sitzung, und Mitte Dezember zu einem Vorstandssessen.

*Das Festival «Abenteuer StadtNatur» vom 25. – 27. Mai 2018* (wegen Pfingsten diesmal eine Woche später) war wieder der Jahreshöhepunkt. Nach dem fulminanten Start in den ersten beiden Jahren ging es heuer nicht um Wachstum, sondern um Konsolidierung und neue Partnerschaften. Mit einer etwas tieferen Zahl der Veranstalter (27) und Anlässe (rund 50) konnte wieder ein attraktives und vielfältiges Festival realisiert werden. Grösser war im dritten Jahr das Medieninteresse; speziell erwähnenswert ist ein Kurzfilm im 20-Minuten-Video-Portal

über «Vestechte Naturperlen in der Stadt Zürich». Und auch das Wetter meinte es gut mit uns. Mit neuen Partnerschaften und Veranstaltungsformaten konnten wieder interessante Akzente gesetzt werden. Zu den Höhepunkten des diesjährigen Festivals gehörten das 12. VLZ-Grünforum «Die Stadt als Hotspot des Klimawandels – gutes Mikroklima trotz Verdichtung?» im Kulturpark in Zürich-West sowie die viermal ausverkauften «natürlichen Stadtrundfahrten», die zum zweiten Mal in Zusammenarbeit mit Nahreisen angeboten und vom Stadtökologen Stefan Ineichen durchgeführt wurden. Und als „Zugabe“ gab es am Sonntagabend eine VIP-Rundfahrt für VLZ-Mitglieder, Veranstalter, Partner und Gönner. Herzlichen Dank! Damit ist es dem VLZ mit seinen Mitgliedsorganisationen und Partnern auch 2018 gelungen, einem interessierten Publikum - über die eigenen Kreise hinaus – den Wert der biologischen Vielfalt im städtischen Lebensraum erlebbar zu machen. «Abenteuer StadtNatur» war wiederum der Zürcher Beitrag zum «Festival der Natur», welches aus Anlass des internationalen Tags der Biodiversität in der ganzen Schweiz mit über 750 Veranstaltungen präsent war. Eine ausführliche, reich illustrierte Schlussdokumentation kann auf der Projektwebseite [www.abenteuer-stadtnatur.ch](http://www.abenteuer-stadtnatur.ch) heruntergeladen werden.

*Am Grünweg vom Samstag, 8. September* – dem zweiten Höhepunkt im VLZ-Jahr – durfte VLZ-Präsident Ueli Nagel zusammen mit GSZ-Direktorin Christine Bräm wieder über 90 Interessierte (VLZ-Mitglieder und eingeladene PolitikerInnen) begrüßen. Diesmal führte der abwechslungsreiche Spaziergang vom Friedhof Nordheim quer durch das Stadtrandquartier Affoltern fast bis zum Katzensee. Unterhalt, Pflege und Stadtentwicklung waren ebenso Themen an den verschiedenen Stationen wie die Aktivitäten von drei VLZ-Mitgliedsorganisationen: Verein Rumpelhalde, Familiengartenvereine und der Verein Stadtnatur mit dem Projekt StadtWildTiere. Das abschliessende Mittagessen im Garten des Restaurants Unterdorf gab Gelegenheit für einen angeregten und lockeren Austausch der Teilnehmenden.

*Last but not least: Der Dank.* Allen Mitgliedern und GönnerInnen danke ich für die Treue zum VLZ und die aktive Beteiligung am «Abenteuer StadtNatur». Dem Vorstand und dem OK danke ich ganz herzlich für die ehrenamtliche, kollegiale und unterstützende Mitarbeit. Vielen Dank auch an die Revisoren Hanspeter Näf und Regula Spiess. Ein grosser Dank geht auch an Barbara Egloff für die wichtige Sekretariats- und Buchhaltungsarbeit im Hintergrund und an unseren Webmaster Martin Zahnd.

Die erfolgreiche Durchführung des Grossanlasses «Abenteuer StadtNatur» war nur dank dem professionellen Eventmanagement und persönlichen Engagement unseres Koordinationsbüros möglich: herzlichen Dank an Violanta von Salis, August Pfluger und Michael Pfluger.

Ein besonderer Dank geht schliesslich an alle VeranstalterInnen, an unsere Partner Grün Stadt Zürich, VBZ, NahReisen, Kulturpark und Lokalinfo-Medien, sowie für die finanzielle Unterstützung an die Aktiv- und Gönnermitglieder des VLZ, die Stadt Zürich, den Lotteriefonds des Kantons Zürich und die Stiftungen Temperatio, Hamasil, Corymbo sowie eine ungenannte Stiftung.

Zürich, 28. Februar 2019, Dr. Ueli Nagel (Präsident VLZ)